

sans âme comme sans élévation. A ces causes diverses il faut ajouter le progrès des études scolastiques.

Le mouvement mystique que nous étudions et qui remonte à un peu plus d'une douzaine d'années coïncide avec la publication de l'immortelle encyclique de Pie X contre le modernisme. ¹ L'effet de cette encyclique, on s'en souvient, fut aussi radical qu'universel. Elle produisit dans les esprits un apaisement général à la suite duquel la foi prit un vigoureux accroissement dans les âmes, et depuis lors, on a vu les doctrines modernistes, naguère si vivaces, agoniser, puis, finalement, mourir. A la vérité, l'on peut dire que par la magistrale et si retentissante condamnation qu'il fit, de cette "synthèse de toutes les hérésies", Pie X a porté remède à tous les maux d'ordre religieux et moral dont souffrait l'âme contemporaine et qui l'empêchaient de se tourner efficacement vers le Sauveur du genre humain par qui seul peut lui venir le salut. A ce titre il fut le grand restaurateur de la foi intégrale dans les âmes et en toute vérité un *feu consumant* ² qui la purifia des scories qui en ternissaient la pureté et l'éclat dans beaucoup d'âmes. Deux ans auparavant, le même pontife avait, par un décret célèbre, autorisé pour tous les chrétiens la salutaire pratique de la communion quotidienne, et en 1910, il formulait une nouvelle législation en vertu de laquelle les petits enfants eux-mêmes étaient admis à la sainte communion et appelés à se nourrir chaque jour du Pain des forts.

On sait avec quel empressement et quelle joie ces dispositions du Saint-Siège furent accueillies par le peuple chrétien. L'introduction de pareilles pratiques devait nécessairement amener une grande transformation dans la piété du peuple catholique, car, Dieu agissant ainsi directement par sa grâce toute puissante sur les âmes, devait leur accorder une vitalité quasi miraculeuse.

Par suite de cet accroissement universel de foi et de piété comment les générations actuelles n'auraient-elles pas éprouvé le besoin de s'évader du cercle étroit et déprimant où jusqu'alors on avait enfermé leurs rêves d'idéal et de bonheur? Elles se sentaient depuis longtemps blasées d'un

1 *Pascendi dominici gregis*, du 8 septembre, 1907.

2 *L'ignis ardens* de la prophétie dite de Saint-Malachie.